

HONG KONG

HONG KONG

MARISELA CONNELLY
El Colegio de México

Durante este periodo la Región Administrativa Especial (RAE) de Hong Kong ha continuado con su proceso de adaptación a su nueva situación como parte del territorio chino. Aunque el impacto ha sido mucho menor de lo esperado, el surgimiento de problemas de jurisdicción, de interpretación a artículos de la Ley Básica referentes a las atribuciones de la Asamblea Popular Nacional (APN) de China en asuntos referentes a Hong Kong, entre otros, han suscitado una gran polémica entre los círculos liberales y los representantes del gobierno hongkognés, respecto a la autonomía del territorio y el funcionamiento de la fórmula “un país, dos sistemas”.

Al mismo tiempo, se ha llevado a cabo un reacomodo de las fuerzas políticas de la región. Los partidos políticos discuten su papel dentro del nuevo contexto, en el que el tema del cambio de soberanía ya pasó a la historia. Ahora, se ven obligados a adecuar su discurso a la nueva realidad, a centrarse en las cuestiones que más preocupan a la sociedad, como las relativas al impacto de la crisis económica sobre la población, la defensa de los intereses de los grupos que representan y en su mismo futuro político.

El Jefe Ejecutivo, Tung Chee-hwa, y los funcionarios del gobierno han continuado a la defensiva, tratando de hacerle frente a las críticas de la sociedad que no confía en su eficacia para resolver los problemas que le aquejan.

La economía aún sigue sufriendo los efectos de la crisis. La recuperación ha sido lenta, sin lograr las metas que el gobierno se había propuesto.

POLÍTICA

Problemas de jurisdicción

Desde años atrás, los casos de secuestro de familiares de magnates hongkoneses han causado un gran malestar al gobierno, tanto de Hong Kong como de China. El hijo de Li Ka-shing, Victor Li, y el presidente de Sun Hung Kai Properties lo sufrieron en carne propia, pero ninguno de los dos dio parte a la policía de Hong Kong. En diciembre de 1998, el culpable, Cheung Tze-keung, apodado "Big Spender", fue hecho prisionero, sentenciado a la pena de muerte y ejecutado en China. Cheung era residente de Hong Kong y los delitos se cometieron dentro del territorio de la RAE, pero su juicio se efectuó en la ciudad de Guangzhou. También fueron juzgados 36 de sus cómplices, mitad de los cuales también eran residentes de Hong Kong.

Esta situación inició una controversia sobre el ejercicio de jurisdicción. El gobierno chino argumentó que Cheung Tze-keung había cometido parte del crimen en China ya que lo había planeado ahí. Los abogados de Hong Kong iniciaron una polémica sobre si en verdad China tenía derecho a juzgar a Cheung o si, por el contrario, había violado la autonomía de la RAE. El gobierno de Tung Chee-hwa fue criticado porque ni siquiera hizo el intento de reclamar jurisdicción sobre el caso, argumentando que los ofendidos no habían comunicado el crimen a las autoridades. Cuando se le indicó que uno de los acusados, Lou Kwok-wah, sólo había transportado explosivos dentro de Hong Kong, por tanto, no tenía por qué ser juzgado en Guangzhou, el gobierno de Tung declaró, a través de uno de sus funcionarios, que Lou viajaba constantemente a China y que probablemente había planeado sus delitos allá; en consecuencia, las cortes chinas sí tenían jurisdicción sobre el caso. Con esto, el gobierno de Tung demostró que no tenía ningún interés en contradecir a las autoridades chinas, aunque un ciudadano de la RAE, al que no se le había comprobado que hubiera cometido delito en China, fuera juzgado por las cortes chinas.¹

¹ Frank Ching, "Hong Kong: A lack of spine?", *Far Eastern Economic Review*, enero 14, 1999, p. 30.

Estado de derecho amenazado

En marzo de 1998, la secretaria de Justicia, Elsie Leung, decidió no enjuiciar a Sally Aw, la directora del grupo que publicaba el diario *Sing Tao*. La Comisión Independiente contra la Corrupción argumentó que las cifras de circulación del periódico que publicaba el grupo *Sin Tao* en inglés, el *Hong Kong Standard*, habían sido alteradas aumentando su número. La decisión de no juzgar a Sally Aw causó gran revuelo. Se pensó que sus contactos con las autoridades centrales chinas y con Tung Chee-hwa la habían librado de ser procesada, mas no así a sus tres subordinados que fueron encontrados culpables y enviados a prisión por unos meses.²

En febrero de 1999, los grupos demócratas dentro del Consejo Legislativo presionaron para que la secretaria de Justicia explicara sus razones de por qué Sally Aw no fue juzgada. Su respuesta dejó perplejos a los legisladores porque afirmó que además de no existir suficientes evidencias de su participación en el fraude, también fueron tomadas en cuenta consideraciones comerciales (se temió que el grupo *Sing Tao* se colapsara con la consecuente pérdida de empleos). Todo esto mostraba claramente que en Hong Kong no todas las personas eran iguales ante la ley.

El 11 de marzo, Elsie Leung se enfrentó a una moción de no confianza propuesta por la abogada y legisladora Margaret Ng Ngoi Yee y apoyada por los partidos Demócrata y Liberal. Sin embargo, el gobierno de Tung llevó a cabo una movilización de sus funcionarios para que contactaran a los empresarios que apoyaban al Partido Liberal y pedirles que presionaran a los miembros de este partido para que modificaran su posición. A pesar de que algunos de sus miembros se opusieron, el partido decidió no apoyar la moción y abstenerse.

La moción fue derrotada después de 4 horas de debate. Debía obtenerse una mayoría simple dentro de los dos grupos de legisladores: por un lado, los elegidos en distritos electorales geográficos y los nombrados por el Comité de Elección; por el otro, los legisladores que representan a los grupos funcionales. 15 miembros de primer grupo votaron a favor, uno menos para tener mayoría, 13 votos en contra y una abstención. En el segundo grupo, 6 votaron a favor, 16 en contra y 7 se abstuvieron. Todas las absten-

² Con referencia véase: Marisela Connelly, "Hong Kong", en Eugenio Anguiano (ed.), *Anuario Asia Pacífico 1999*, El Colegio de México, México, 1999.

ciones eran del Partido Liberal. Ronald Arculli, miembro destacado de este partido, abandonó la sala sin votar.³

Este caso mostró la capacidad del gobierno de Tung Chee-hwa de movilizar a los grupos empresariales para que apoyen su posición y de manipular a partidos como el Liberal que, a pesar de que por convicción sus miembros deseaban votar a favor de la moción, se vieron obligados a abstenerse; ello pone en entredicho su autonomía.

Derecho de permanencia

En términos generales, el gobierno de Hong Kong ha tratado de limitar el número de personas con derecho de permanencia en ese territorio. También ha insistido en que las personas procedentes de la parte continental salgan en forma legal con su permiso expedido por las autoridades chinas. Sin embargo, los críticos del sistema dicen que no es razonable pedirle a estas personas con derecho a permanencia en la RAE, que esperen hasta que el gobierno central les expida el permiso correspondiente, siendo que el gobierno de Hong Kong no tiene ningún control sobre la expedición de este permiso. Además, el gobierno hongkongnés restringió este derecho a los niños nacidos después de que uno de los padres hubiera obtenido la residencia permanente en Hong Kong.

El 29 de enero de 1999, La Corte Final de Apelaciones (CFA), en un juicio sin precedentes, dictaminó que el derecho de permanencia otorgado a los hijos de residentes permanentes en la RAE por la Ley Básica, no podía ser restringido. De tal forma, quedaban sin efecto las disposiciones que limitaban la entrada de niños nacidos después de que uno de los padres adquiriera el derecho de permanencia en Hong Kong, así como el otorgamiento de permisos de funcionarios de China para su salida. De acuerdo con el veredicto de la corte, los niños nacidos antes de que uno de los padres obtuviera el derecho de permanencia, sin importar que la unión de los padres no fuera legal, es decir, incluyendo a los nacidos fuera de matrimonio, podían pedir su derecho de permanencia en la RAE. Además, las personas que entraron a Hong Kong antes del 10 de julio de 1997, fecha en que se efectuaron los cambios a las leyes de migración, no necesitaban ni siquiera el "certificado de titularidad" expedido por las autoridades de la RAE.⁴

³ *South China Morning Post*, marzo 11, 1999, edición en Internet.

⁴ Algunas personas entraron con pases dobles pero como tenían derecho a permanencia,

Los jueces de la CFA añadieron que las cortes tenían autoridad para examinar si algún acto legislativo de la APN o de su Comité Permanente era consistente con la Ley Básica y declararla inválida si se encontraba que era inconsistente. La Ley Básica establece que el poder para interpretarla reside en el Comité Permanente de la APN. También establece que la APN puede autorizar a las cortes de la RAE para interpretarla. La excepción se encuentra en las áreas en las que el gobierno central tiene autoridad directa: relaciones exteriores y defensa o en áreas que conciernen a la relación entre la RAE y China. En estos casos, las cortes de Hong Kong deben buscar una interpretación del gobierno central sobre los artículos en cuestión de la Ley Básica. En enero, la CFA dijo que la inmigración no era una cuestión que afectara la relación entre la RAE y China, dándole, por tanto, a la corte misma el derecho a interpretar los artículos de la Ley Básica en esa área.

Al saber del veredicto de la CFA, el gobierno chino inmediatamente mostró su molestia. Según éste, la corte había sobrepasado su autoridad e invalidado una decisión tomada por el Comité Preparatorio establecido por Beijing en 1996 para organizar la transferencia de Hong Kong. El Comité había definido las categorías de chinos que podían gozar del derecho de permanencia en la RAE y esa definición había sido ratificada por la APN. Cuatro expertos legales: Xiao Weiyun, Shao Tianren, Xu Chongde y Wu Jianfan, quienes formaron parte del grupo que elaboró la Ley Básica y que fueron miembros también del Comité Preparatorio, afirmaron que la corte estaba equivocada.⁵ Zhao Qizheng, Jefe de la Oficina de Información del Consejo de Estado, declaró que la decisión de la corte era un error y estaba en contra de la Ley Básica. Ésta, continuó, debía de ser respetada y no podía ser modificada. La corte era la que debía de modificar su veredicto.

El gobierno de Tung Chee-hwa respondió inmediatamente que otorgaba gran importancia a los puntos de vista de los expertos, pero al mismo tiempo respetaba la independencia del poder judicial. Elsie Leung, la secretaria de Justicia, fue enviada a Beijing para discutir el problema con las

decidieron quedarse y no volver a China, pensando que después del cambio de soberanía, automáticamente podrían hacer efectivo ese derecho. Pero al efectuarse los cambios a las leyes el 10 de julio de 1997, estas personas tendrían que volver a la parte continental y cumplir con los procedimientos marcados. Para ver el antecedente de estos cambios véase: Marisela Connelly, "Hong Kong", en E. Anguiano (ed.), *Anuario Asia-Pacífico 1998*, El Colegio de México, México, 1999, pp. 194-195; *South China Morning Post*, febrero 9, 1999, edición en Internet.

⁵ *South China Morning Post*, febrero 9, 1999, edición en Internet.

autoridades chinas. El 13 de febrero regresó sin haber logrado un cambio de actitud en ellas. La autoridad central continuaba afirmando que el veredicto de la CFA contradecía lo especificado en la Constitución de China y la Ley Básica de Hong Kong; por tanto, debía ser modificado.

El 24 de febrero, el gobierno de Hong Kong le pidió a la corte que clarificara su posición, hecho que fue sumamente criticado por los grupos demócratas y la Barra de Abogados, argumentando que atentaba contra la independencia del poder judicial y le restaba poder a la CFA.

El 26 de febrero, la CFA decidió aclarar su posición, tal como se lo había solicitado el ejecutivo y el mismo gobierno central. Los cinco jueces declararon que no había sido su intención pasar por encima de la autoridad de la APN. El Jefe de Justicia, Andrew Li Kwok-nang, dijo que la corte enfrentaba “una situación excepcional”, a causa de la controversia generada por las diferentes formas en que fue interpretado su veredicto. Al día siguiente, Beijing se mostró complacido con esta aclaración.

Sin embargo, la decisión de la CFA sobre el derecho de permanencia seguía vigente. El gobierno de Tung Chee-hwa empezó a hacer cálculos sobre el número de personas que entrarían de acuerdo a lo establecido por la CFA y los costos en el gasto social que esto traería consigo. De acuerdo a los datos estadísticos que el gobierno hizo públicos, el número de personas que cruzarían la frontera llegaría a 1.67 millones, lo que costaría a los contribuyentes HK\$ 710 mil millones en los próximos 10 años. Este escenario catastrófico indudablemente tuvo un impacto sobre la población de Hong Kong que de por sí no favorece la entrada de personas provenientes de la parte continental, sobre todo en este periodo de crisis económica.

Esta postura de la población, le sirvió al gobierno de Tung para justificar su decisión de reinterpretar la Ley Básica por el Comité Permanente de la APN. El 18 de mayo la secretaria en Jefe, Anson Chan, comunicó a los legisladores esta decisión, lo que produjo un sin número de protestas de los abogados y los activistas demócratas. Anson explicó que el gobierno buscaría reinterpretar 2 artículos de la Ley Básica: el 22, referente a la aprobación requerida de las autoridades chinas sobre la entrada de personas de la parte continental a la RAE; y el 24, que trata sobre el derecho de permanencia de niños cuyos padres aún deben de cumplir con el requisito de 7 años de residencia en la RAE.

Tung Chee-hwa afirmó ante la prensa que se enfrentaba a un problema de crecimiento no planeado de la población, que una sociedad como la

hongkonesa no podía soportar. Además de la carga financiera, sobrevendría un posible escenario de baja en el nivel de vida de los habitantes.⁶

Al día siguiente, el Consejo Legislativo, después de un debate de 4 horas, sometió a votación la moción propuesta por el ejecutivo, quedando aprobada por 35 votos a favor, 2 en contra y una abstención. 19 legisladores encabezados por el presidente del Partido Demócrata, Martin Lee, abandonaron el recinto legislativo al ver fallido su intento de posponer el debate para permitir que continuara la discusión del asunto entre el pueblo hongkonés. Margaret Ng, quien representa al grupo funcional legal en el Consejo Legislativo, criticó severamente la acción del gobierno al decir que su acción “marcaba el fin del estado de derecho”. Los legisladores de la Alianza Democrática para el Mejoramiento de Hong Kong y el Partido liberal apoyaron al gobierno.

Finalmente, el 26 de junio, el Comité Permanente de la APN aprobó por unanimidad la petición del gobierno de Hong Kong de reinterpretar secciones de los artículos 22 y 24 de la Ley Básica. Los miembros de este órgano del gobierno central aceptaron que la CFA de Hong Kong se equivocó al no buscar una interpretación de la APN antes de hacer su veredicto final. De acuerdo con la reinterpretación del Comité Permanente de la APN, la sección del artículo 24 significaría que los chinos de la parte continental, nacidos antes de que uno de sus padres se convirtiera en residente permanente de Hong Kong, no tendrían derecho a permanencia. La reinterpretación de la sección del artículo 22 implicaría que los hijos de residentes permanentes de Hong Kong nacidos con la nacionalidad china, deberán adquirir un certificado válido de ingreso (emitido por las autoridades competentes en la parte continental) antes de poder entrar a la RAE.

El Comité Permanente de la APN también decidió que los casos de las personas que propiciaron el veredicto de la CFA el 29 de enero, no serían afectados por esta reinterpretación. Pero en casos futuros, la corte tendría que seguir las nuevas disposiciones.⁷

De acuerdo con los datos proporcionados por Regina Ip, directora de Migración, aun con las nuevas disposiciones estarían entrando a Hong Kong 54 750 personas por año de la parte continental para establecerse en el territorio de la RAE. Esta cantidad constituye el 0.8% de la población to-

⁶ *Ibidem*, mayo 18, 1999.

⁷ *Sunday Morning Post*, junio 27, 1999, edición en Internet.

tal. De julio de 1997 a mayo de 1999, fueron admitidos 38 072 niños menores de 14 años que gozaban del derecho de permanencia en Hong Kong.⁸

En diciembre, la CFA, después de analizar los casos de chinos procedentes de la parte continental que habían permanecido en la RAE al vencimiento de su permiso de visita y que esperaban la concesión de permanencia, dio su veredicto en contra. La CFA argumentó que la reinterpretación hecha por el Comité Permanente de la APN era válida y por tanto, además de que los solicitantes deberían de tener a por lo menos uno de sus padres como residente de Hong Kong al tiempo de su nacimiento, debían de solicitar en la parte continental el permiso de las autoridades correspondientes para entrar a la RAE.

Con este veredicto, la CFA reconoció públicamente que el Comité Permanente de la APN tenía derecho a hacer la reinterpretación bajo lo dispuesto en el artículo 158 (i) de la Ley Básica y que esta reinterpretación era válida, por tanto, la corte tenía el deber de aceptarla.⁹

Como respuesta, cientos de afectados por este veredicto protestaron ante el edificio de Migración de Hong Kong.

El hecho de que la CFA se viera obligada a aceptar el veredicto del Comité Permanente de la APN, para los grupos demócratas y los abogados liberales implicó la pérdida de la autonomía del poder judicial, dañando con ello su imagen ante la sociedad.

Para el gobierno de la RAE y los grupos conservadores sólo se siguió el procedimiento adecuado dado que Hong Kong ya es parte de China y, aunque autónomo, debe de consultar al gobierno central sobre los puntos que conciernen a ambos.

El gobierno de China, a pesar de que ha permitido que la RAE continúe con su mismo modo de vida e instituciones, logrando con ello ser reconocido por el mundo como el principal promotor del bienestar del pueblo de Hong Kong, no está dispuesto a hacer concesiones cuando se encuentra en riesgo su propia autoridad como gobierno central y la estabilidad de la RAE.

No obstante, el gobierno de la RAE, tratando de minimizar las críticas de los demócratas, declaró a través de Anson Chan que Hong Kong seguiría enfatizando la idea de “dos sistemas” (en la fórmula de “un país, dos sistemas”), ejerciendo la autonomía para asegurar la confianza de la comunidad

⁸ Regina Ip, “Unity through division”, *South China Morning Post*, junio 29, 1999, edición en Internet.

⁹ *South China Morning Post*, diciembre 3, 1999, edición en Internet.

internacional. Pero el vicepresidente de la Comisión de Asuntos Legislativos de la APN, Qiao Xiaoyang, por el contrario, declaró que cuando surjan problemas en el futuro, el énfasis debe ponerse en “un país” en dicha fórmula.

Ambiente político

Los partidos políticos en Hong Kong se han convertido en instituciones legítimas, aceptadas por los ciudadanos como parte indispensable del sistema político. Si bien es cierto que en la década de 1990 los partidos han madurado, también les falta mucho camino por recorrer para convertirse realmente en representantes de los intereses de los diferentes sectores de la población. Desde el establecimiento de la RAE, los partidos han decepcionado un tanto a los hongkoneses, pues se les percibe como grupos preocupados sólo por sus intereses. Además, con el debilitamiento de los poderes de decisión de la legislatura, los partidos también han visto reducida su libertad de maniobra para lograr que sus propuestas sean aprobadas.

Antes de junio de 1997, los partidos de diferentes tendencias se centraron en los puntos relativos al cambio de soberanía, unos a favor de la presencia china, otros defendiendo las libertades ganadas en los últimos años del dominio británico. Al consumarse el establecimiento de la RAE, esta situación cambió y la atención se centró en los problemas que sobrevinieron con la crisis económica.

La mayoría de los partidos políticos carecen de experiencia en asuntos económicos y sociales, lo que les impide responder con eficiencia a las expectativas de la población. Todo ello ha hecho que los partidos se vean sometidos a severas críticas y divisiones internas que los han conducido a redefinir su línea. Y aunque el gobierno de la RAE ha declinado en forma significativa debido a su pobre manejo de los asuntos públicos, los partidos políticos no han sido capaces de constituirse como fuerzas de oposición.

El Partido Democrático, que tanta popularidad había adquirido con su posición ante la abolición del Consejo Legislativo antes del cambio de soberanía, hoy se encuentra en serios problemas. Tal como su mismo presidente Martin Lee Chu-ming reconoció, los 13 miembros de su partido que ocupan lugares en el Consejo Legislativo se sienten frustrados porque no pueden tener una influencia efectiva en las políticas gubernamentales.¹⁰

¹⁰ *Ibidem*, enero 1, 1999.

Otros, opinan que el partido debería de ser más combativo y realizar manifestaciones callejeras en contra de las políticas de Tung Chee-hwa, en lugar de tratar de dialogar.

En diciembre de 1998, al llevarse a cabo las elecciones de los líderes del partido, Martin Lee Chu-ming fue reelegido como presidente por otros cuatro años, pero el grupo de miembros más jóvenes impulsó la candidatura del sindicalista Lau Chin-shek para la vicepresidencia. Lau derrotó al Dr. Anthony Cheung Bing-leung, actual vicepresidente, que siempre había sido considerado como representante de la línea moderada. En cambio Lau y sus seguidores opinaban que el partido había abandonado en su trabajo a nivel de distritos a “los de abajo”, centrándose en los intereses de la clase media, siendo además demasiado condescendiente con el gobierno de Tung, a pesar del desprecio que éste ha mostrado hacia los demócratas.

Martin Lee, después de discutir en el pleno del partido las diferentes posiciones, declaró que aunque la división persista, el partido continuará con su meta de representar al sector de pequeños empresarios, la clase media y al pueblo en general. Señaló que al considerar la posición del partido, se debía de tomar en cuenta el contexto político de la política en Hong Kong. En su opinión, el modelo de partidos de oposición de otros países no puede seguirse en Hong Kong porque sencillamente ningún partido puede convertirse en partido gobernante. Sin embargo, el partido continuará ejerciendo su responsabilidad política en el Consejo Legislativo, a pesar de ser minoría.

Posteriormente, Lau Chin-shek renunció a la vicepresidencia del partido. Al llevarse a cabo elecciones, quedó en su lugar Albert Ho Chun-yan, el veterano organizador de movimientos de protesta.

El Partido Liberal, por su parte, también llevó a cabo una reunión plenaria para elegir a su nuevo presidente: el hombre de negocios James Tien Pei-chun, quien ha representado a la Cámara General de Comercio en el Consejo Legislativo desde 1995. Tien se ha ganado la reputación de ultra conservador por sus puntos de vista sobre derechos laborales y democracia; ha hecho públicas sus reservas acerca de las elecciones directas. Textualmente declaró: “La mayoría de los miembros electos a través de elecciones directas son ‘mediócratas’, excepto Martin Lee, quien ha destacado en la profesión legal”.¹¹ Tien está convencido que los liberales, con su tendencia pro empresarial, tienen mayores posibilidades de destacar, pues Hong Kong

¹¹ *Ibidem*, diciembre 10, 1998, edición en Internet.

es una ciudad para hacer negocios. Sin embargo, Tien sostiene que Hong Kong debe madurar políticamente, sobre todo en la cuestión electoral.

Los miembros del Partido Liberal, después del cambio de soberanía y de la crisis económica, decidieron tener una participación más activa en política para contrarrestar la influencia del Partido Democrático. Sin embargo, su popularidad decayó, y su imagen se vio dañada por su conducta en el caso de Elsie Leung. En una encuesta elaborada por la Universidad de Hong Kong se reveló que el Partido Liberal ya no se encontraba entre los cinco partidos políticos más populares.

La actitud de James Tien Pei-chun respecto al desarrollo político de Hong Kong no es privativa de él. Los grandes empresarios en general opinan que Hong Kong se ha politizado demasiado, permitiendo que grupos representantes de estratos bajos de la sociedad tengan una participación más activa. Comentarios de personas como Ronnie Chan Chi-chung del Hang Lung Development y de Eden Woon Yi-tang, relativos a la tendencia al desarrollo de una sociedad socialista en Hong Kong, causaron gran asombro. Pero fue el magnate Li Ka-shing quien llegó más lejos al afirmar que retiraría su inversión de HK\$ 10 mil millones de un proyecto, debido a su preocupación por el clima político que se vivía. Su reacción se debía al hecho de que los demócratas habían criticado los planes de una de sus compañías, la Cheung Kong, por haber demandado a inversionistas que dejaron de pagar el alquiler de sus departamentos, comprados antes del colapso de precios de bienes raíces.¹²

El mismo gobierno se ha afanado por descalificar a los partidos políticos. El secretario para Asuntos Constitucionales, Michael Suen Ming-yeung, declaró que los partidos necesitarían una década para madurar, ya que actualmente carecen de un aparato partidista fuerte y de servicios de apoyo. Además, señaló que el pueblo de Hong Kong estaba más interesado en su bienestar económico que en la democracia.¹³

Como puede observarse, los grupos empresariales y el mismo gobierno se niegan a entender que la sociedad de Hong Kong ha sufrido cambios en su posición política durante estos dos años. Los empresarios, aunque aún gozan de concesiones derivadas de su relación tanto con el gobierno de la RAE como con el gobierno central de China, no aceptan que otros sectores puedan ser tomados en cuenta dentro del ámbito político.

¹² Alejandro Reyes, “Free for all”, ASIaweek, enero 15, 1999, p. 23.

¹³ *South China Morning Post*, junio 9, 1999, edición en Internet.

Actuación del gobierno

El gobierno de Tung Chee-hwa continúa con sus intentos de llevar a cabo reformas tendientes a hacer más eficiente la administración y los servicios al público. En marzo anunció una propuesta de reformas al servicio civil entre las que se cuentan: 1) la contratación de empleados de rangos bajos en base a acuerdos, eliminando el sistema de nombramientos permanentes y pensionables; los contratos podrían estar sujetos a cancelación si el desempeño no es satisfactorio, con ofrecimientos a permanencia si son promovidos; 2) las vacantes de posiciones de promoción serían abiertas a competencia de externos, en lugar de ser llenadas por los funcionarios en servicio; 3) establecimiento de un fondo de pensiones del servicio civil para hacer el sistema de protección al retiro compatible con el sector privado; 4) adelgazamiento del personal redundante introduciendo el concepto de retiro voluntario; 5) hacer obligatorio el retiro de las personas que ya tengan la edad reglamentada para dar paso a personas jóvenes; 6) los sueldos y beneficios tendrían que ser comparables a los del sector privado; 7) los aumentos de salario se darían de acuerdo a la eficiencia; 8) revisión de las prestaciones vigentes; 9) creación de cuerpos independientes para efectuar acciones disciplinarias; y, 10) mejoramiento del sistema de grados de eficiencia.

Esta propuesta causó la crítica de los sindicatos de empleados del servicio civil que, argumentaron, violaba lo establecido en la Ley Básica respecto a la preservación del sistema previo, incluyendo reclutamiento, empleo y disciplina.

En junio, el presidente del Consejo Ejecutivo, Chung Sze-yuen, le dejó su puesto a Leung Chun-ying, quien declaró que continuaría con la misma forma de trabajo basada en la responsabilidad y la confiabilidad.

Asimismo, en julio se llevó a cabo la aprobación, por parte de los legisladores, de la ley que reglamentaría las elecciones del Consejo Legislativo en el año 2000. 34 votaron a favor, 6 en contra y 12 miembros del Partido Democrático se abstuvieron. De acuerdo con esta ley, de los 60 miembros, 30 se elegirán dentro de los grupos funcionales; 24, por elección directa en distritos electorales geográficos; y 6 serán seleccionados por un Comité Elector compuesto por 800 personas. Dos nuevos grupos funcionales, el de la industria alimenticia y el de los Consejos de Distrito, reemplazarán al Consejo Urbano Provisional y al Consejo Regional Provisional que serán abolidos al final de año.

En octubre, el jefe ejecutivo Tung Chee-hwa rindió su segundo informe de gobierno, en el que puso especial énfasis en el mejoramiento de la educación y el medio ambiente. Además, revisó la situación de la RAE desde el cambio de soberanía, justificando las acciones del gobierno. También señaló que el gobierno regresaría a su política de mínima intervención en la economía, con la venta de las acciones que compró en agosto de 1998 para proteger a la bolsa de los ataques de los especuladores.

Por otro lado, ha continuado la tendencia hacia un mayor control de la prensa, con la propuesta para crear un Consejo de Prensa para la Protección de la Privacidad, que tendría jurisdicción sobre todas las nuevas publicaciones en Hong Kong. Entre sus facultades estarían las de hacer un "Código de Privacidad", recibir quejas, investigar y castigar las infracciones al código. El establecimiento de un tribunal estatutorio que regule la prensa es contrario a la práctica. Los periódicos en Hong Kong sólo necesitan registrarse, no tienen que solicitar licencia, y tampoco están bajo control gubernamental. En cambio, la radio y la televisión sí requieren de licencia, y están reguladas por la Autoridad de Difusión. Esta situación ha causado preocupación. Tal fue el caso de la salida de Cheung Man-yeu de su puesto como directora de la Radio y Televisión de Hong Kong (RTHK), pues ella era defensora de la independencia de esta institución que criticó en muchas ocasiones la actuación del gobierno. Fue trasladada a un puesto comercial en Tokyo. En su lugar fue nombrado Chu Pui-hing, quien ocupaba el puesto de subdirector.

Por su parte, el gobierno de China ha continuado ejerciendo su veto a los críticos, procedentes de Hong Kong, de sus políticas. Ahora, no son sólo los demócratas los que no pueden entrar al resto de China, sino también la legisladora independiente Margaret Ng Ngoi-yea a quien le fue negado el permiso de entrada para asistir a un seminario sobre la Constitución de China en septiembre.¹⁴

El gobierno chino también vetó la visita del Papa Juan Pablo II a Hong Kong, porque el Vaticano sostiene relaciones diplomáticas con Taiwan.

En otros asuntos, en junio Anson Chan visitó México, siendo la primera vez que un funcionario de alto rango de Hong Kong viajaba a este país. Su propósito era promover las relaciones económicas y mostrar a la comunidad empresarial mexicana las oportunidades que Hong Kong les ofrecía para penetrar en el mercado chino.

¹⁴ *Ibidem*, septiembre 15, 1999, edición en Internet.

El 28 de noviembre se llevaron a cabo elecciones para Consejos de Distrito. Hubo un registro record de 799 candidatos para 390 asientos. El porcentaje de votantes llegó a 35.8%, mayor que el 33.1% registrado en las mismas elecciones de 1994. Los resultados fueron los siguientes: La Alianza Democrática para el Mejoramiento de Hong Kong ganó 83 asientos; el Partido Democrático, 86; la Asociación para la Democracia y Bienestar del Pueblo, 19; el Partido Liberal, 15; y la Alianza Progresista de Hong Kong, 21.¹⁵

Finalmente, a principios de diciembre, el Consejo Legislativo discutió la Ley de Servicios Municipales propuesta por el gobierno para abolir los consejos Regional y Urbano a partir del día 31 del mismo mes. Estos consejos eran electos y controlaban la higiene ambiental, la salud pública, la recreación y los deportes. La ley fue aprobada por 31 votos a favor y 27 en contra. El gobierno argumentó que la abolición de los consejos obedecía a consideraciones de eficiencia, pero sus críticos opinan que el gobierno pretendía centralizar el poder con esta acción.

POLÍTICA ECONÓMICA

A principios de 1999, el gobierno de Hong Kong mostró su preocupación por la pérdida de competitividad de la RAE en relación a otras ciudades como Singapur. Uno de los mayores problemas lo constituye el alto costo de los servicios y de los bienes raíces que, aunque han disminuido, aún se consideran elevados; asimismo, la baja en el nivel de calidad de los recursos humanos y del manejo del idioma inglés. De acuerdo con cifras reveladas por el director general de Industria, Francis Ho, 84 firmas se retiraron de Hong Kong en 1998. El número de compañías regionales con oficinas generales en la RAE cayó de 903 en 1997 a 819 en 1998, una baja de 9.3%.¹⁶

Por esta razón, el grupo de consejeros internacionales del gobierno de la RAE recomendaron al Jefe Ejecutivo que tratara de reducir costos, supervisar adecuadamente los mercados financieros, crear más atracciones turísticas, mejorar la calidad de los servicios y trabajar más en el desarrollo de las áreas de tecnología e información.

El 3 de marzo el secretario de Finanzas, Donald Tsang, presentó el presupuesto del gobierno para el año fiscal 1999/2000. En este documento,

¹⁵ *Ibidem*, noviembre 30, 1999, edición en Internet.

¹⁶ *Ibidem*, enero 8, 1999, edición en Internet.

Tsang señaló que la situación en Hong Kong los enfrentaba a grandes retos. Muchas compañías habían cerrado, y la población sufría de congelamiento de salarios, reducciones de sueldos y hasta de desempleo. Por ello, el gobierno se había propuesto a mediano plazo fortalecer los fundamentos económicos, robustecer los mercados y mantener finanzas públicas sanas.

Tsang estimó los gastos del gobierno para este año fiscal en HK\$ 242 mil millones y los ingresos en HK\$ 208 mil millones: una diferencia de HK\$ 34 mil millones. Los gastos en educación, salud y bienestar social ocuparían el 50% del presupuesto. El secretario de Finanzas pronosticó un crecimiento de la economía para 1999 de 0.5%. Asimismo, anunció la reducción de 10% en los impuestos sobre salarios y ganancias corporativas del año fiscal anterior, con el fin de ayudar a la población a sobrellevar la crisis. También la reducción del impuesto al diesel se prolongó por un año más.

Además, Tsang explicó que se llevarían a cabo una serie de proyectos para impulsar la economía, como el Cyberport, un desarrollo con capital público y privado para proveer la infraestructura esencial que Hong Kong necesita para convertirse en centro de servicios de información internacional. El proyecto del Cyberport se empezó a desarrollar otorgándole la concesión a Víctor Li, hijo de Li Ka-shing, sin someterlo al procedimiento de consideración de otras propuestas. El gobierno proporcionó el terreno. De igual manera, la privatización del metro de Hong Kong sería conveniente para así lograr mayor competitividad y eficiencia.

También, en cooperación con Walt Disney, se construiría un parque de diversiones, con el fin de fomentar el turismo. En noviembre, la compañía Disney y el gobierno llegaron a un acuerdo para la construcción del parque de diversiones al norte de la isla de Lantau, con un costo de HK\$ 14.1 mil millones. Disney obtendrá el 10% de ingresos del parque al año pues su inversión será de sólo HK\$ 2.45 mil millones, el resto es inversión del gobierno de la RAE y considera que logrará reponerla con el aumento del turismo, principalmente de personas de la parte continental de China.

El gobierno de Hong Kong, además, está tratando de poner en práctica un nuevo esquema de servicios de salud. El 12 de abril, un grupo de expertos de la Universidad de Harvard hizo público un reporte solicitado por el gobierno de Hong Kong sobre el financiamiento de los servicios de salud en la isla. En él se dice que el gobierno deberá gastar para el 21 de enero del año 2016, 23% de su presupuesto en este sector; y critica la comparimentación del sistema de salud con la consecuente falta de coordinación entre los diferentes niveles. Con el fin de superar estas deficiencias, el go-

bierno debería establecer un esquema de seguros (el Plan de Seguridad en Salud, PSS), para proteger a las personas contra los grandes costos médicos imprevistos. El PSS requeriría de contribuciones obligatorias equivalentes a 1.5 y 2% del salario de los trabajadores, pagado en forma conjunta por empleados y patrones. Dentro de este esquema, podrían escoger libremente al proveedor del servicio de salud, ya fuera privado o público, y sería pagado por el Fondo de Salud. También fue propuesto el esquema de un Medisage, en el que las personas pondrían 1% de su sueldo para comprar un seguro que cubriera retiro e invalidez. Aunque este reporte causó controversia, es muy probable que el gobierno lo lleve a la práctica.

En octubre, el gobierno abrió el Fondo Tracker para recibir solicitudes de compra de HK\$ 10 mil millones en acciones, con el fin de devolver al mercado los HK\$ 200 mil millones en acciones que obtuvo al efectuar su intervención en el mercado el año pasado. Ante la gran demanda del público, el gobierno aumentó la cantidad a HK\$ 33 mil millones. Con esta acción se reivindicó ante sus críticos que lo acusaban de haber abandonado la política de libre mercado. Como apoyo y respuesta a la enmienda de las acciones del gobierno hongkonés, en 1999 la Heritage Foundation colocó a Hong Kong como la economía más libre del mundo; el año anterior el primer puesto lo obtuvo Singapur.

ECONOMÍA

La economía de Hong Kong se contrajo en 5.1% en 1998,¹⁷ siendo el primer año desde 1961 que esto sucedía. El consumo cayó en 6.6% en términos reales por primera vez desde la crisis petrolera de 1974. La inversión también declinó después de haber tenido un crecimiento de doble dígito durante 4 años consecutivos: se redujo 5.8% en términos reales. Las exportaciones a los países del este de Asia disminuyeron, aunado al aumento del volumen de productos embarcados directamente en puertos chinos en lugar de hacerlo a través de Hong Kong. Ello contribuyó a la baja de las exportaciones totales en un 4.3% en términos reales. La exportación de servicios cayó 6.6%.

La recesión continuó en el primer trimestre de 1999, contrayéndose la

¹⁷ Todas las cifras mencionadas en este apartado están tomadas de las publicaciones del Departamento de Censo y Estadística del gobierno de Hong Kong.

economía 3.4%. Este fue el quinto trimestre consecutivo con crecimiento negativo. La baja en el consumo y la inversión contribuyó a este resultado. La inflación, por su parte, bajó a 2.8%, la más baja desde 1981.

En el segundo trimestre, sin embargo, se dio un crecimiento positivo de 0.5%. Este resultado se vio amenazado por la decisión de la Asociación de Bancos de Hong Kong de aumentar la tasa de interés en un cuarto de punto, quedando en 8.5%, lo que añadió presión sobre los deudores.

COMERCIO EXTERIOR

En 1998, el valor total de las exportaciones disminuyó un 7.4%. Dentro de este total, el valor de las reexportaciones decreció 6.9% y el de las exportaciones domésticas 10.9%. El valor de las importaciones también registró una reducción de 11.5%. Como resultado, hubo un déficit de HK\$ 81.4 mil millones equivalente a 5.7% del valor de las importaciones.

COMERCIO EXTERIOR 1997-1998 (en HK\$ millones)

	<i>Enero-diciembre</i> 1998	<i>Enero-diciembre</i> 1997	<i>Valor</i>	<i>%</i>
Exportaciones domésticas	188 454	211 410	-22 956	-10.9
% del total de exportaciones	14.0	14.5	—	—
Reexportaciones	1 159 195	1 244 539	-85 344	-6.9
Exportaciones	1 347 649	1 455 949	108 300	-7.4
Importaciones	1 429 092	1 615 090	185 999	-11.5
Balanza comercial	-81 443	-159 141	+77 698	—

Fuente: Departamento de Censo y Estadística de Hong Kong.

En los primeros 10 meses de 1999, el valor total de las exportaciones fue 2.3% más bajo que el año anterior. Dentro de este total, el valor de las reexportaciones decreció 0.7% y las exportaciones domésticas un 12.2%. El valor de las importaciones cayó 5.6%. El déficit comercial fue de HK\$ 33.0 mil millones, equivalente a 2.9% del valor de las importaciones. Este déficit es mucho menor al del mismo periodo de 1998 de HK\$ 74.0 mil millones, equivalente al 6.2% del valor de las importaciones.

La mejora en el comercio exterior se debió al crecimiento de la demanda de las economías asiáticas, particularmente las del Este, dada su

paulatina recuperación, la confianza del consumidor y el mejoramiento del turismo, así como al aumento de importaciones en Europa. Además hubo un aumento en las exportaciones hacia China.

COMERCIO EXTERIOR. ENERO-OCTUBRE 1999 Y 1998 (en HK\$ millones)

	<i>Enero-octubre 1999</i>	<i>Enero-octubre 1998</i>	<i>Valor</i>	<i>%</i>
Exportaciones domésticas	138 901	158 135	-19 233	-12.2
Exportaciones (%)	12.6	14.0	—	—
Reexportaciones	962 393	969 011	-6 618	-0.7
Exportaciones	1 101 294	1 127 146	-25 851	-2.3
Importaciones	1 134 268	1 201 129	-66 861	-5.6
Balanza comercial	-32 974	-73 983	+41 009	—

Fuente: *Departamento de Censo y Estadística de Hong Kong.*

En estos primeros 10 meses de 1999, las reexportaciones hacia el continente chino sufrieron una caída de -4.6%, hacia Holanda de -4.0% y Taiwan de -1.0%. Sin embargo, las reexportaciones a Corea del Sur aumentaron en un 63.9%, a Singapur 12.7%, a Inglaterra 6.6%, a Francia 5.9%, a Japón 1.8%, a Alemania 1.6% y a Estados Unidos 1.2%.

REEXPORTACIONES

<i>Destino</i>	<i>Octubre 1999-</i>		<i>Enero-octubre</i>	
	<i>Octubre 1999</i>	<i>octubre 1998</i>	<i>1999</i>	<i>Enero-octubre 1999-</i>
	<i>HKD (millones)</i>	<i>% de cambio</i>	<i>HKD (millones)</i>	<i>% de cambio</i>
China	36 522	+10.1	324 484	-4.6
Estados Unidos	26 623	+1.0	223 093	+1.2
Japón	6 334	+8.8	54 345	+1.8
Reino Unido	4 576	+11.2	37 069	+6.6
Alemania	4 471	+20.6	35 682	+1.6
Singapur	2 714	+24.0	23 236	+12.7
Taiwan	2 557	+21.2	22 547	+1.0
Francia	1 990	+10.1	18 565	+5.9
Corea del Sur	1 570	+59.7	15 944	+63.9
Holanda	1 820	-1.3	15 856	-4.0

Fuente: *Departamento de Censo y Estadística de Hong Kong.*

En el mismo periodo, el valor de las exportaciones domésticas experimentaron un descenso, hacia Singapur de 33.2%, Taiwan de 23.7%, Japón de 16.5%, Alemania de 15.0%, Canadá de 14.7%, Holanda de 13.2%, China de 12.9% y Estados Unidos de 9.7%. No obstante, las exportaciones domésticas mostraron un ligero ascenso hacia Inglaterra 1.1% y Francia 0.1%.

EXPORTACIONES DOMÉSTICAS

<i>Destino</i>	<i>Octubre 1999-</i>		<i>Enero-octubre</i>	
	<i>Octubre de 1999</i>	<i>octubre 1998</i>	<i>1999</i>	<i>Enero-octubre 1999-</i>
	<i>HKD (millones)</i>	<i>Variación %</i>	<i>HKD (millones)</i>	<i>Variación %</i>
Estados Unidos	4 619	-7.2	41 790	-9.7
China	4 216	-4.0	41 414	-12.9
Reino Unido	921	+16.8	8 343	+1.1
Alemania	619	-27.9	6 834	-15.0
Japón	446	-8.8	4 565	-16.5
Taiwan	426	-26.6	4 177	-23.7
Holanda	275	-23.4	3 353	-13.2
Singapur	275	-31.9	2 869	-33.2
Canadá	282	+2.7	2 617	-14.7
Francia	153	-43.4	2 528	+0.1

Fuente: *Departamento de Censo y Estadística de Hong Kong.*

En el mismo periodo, las importaciones de Alemania decrecieron en 18%, de Japón 14.2%, de Inglaterra 12.6%, de Malasia 12.6%, de Estados

IMPORTACIONES

<i>Proveedor</i>	<i>Octubre 1999-</i>		<i>Enero-octubre</i>	
	<i>Octubre 1999</i>	<i>octubre 1998</i>	<i>1999</i>	<i>Enero-octubre 1999-</i>
	<i>HKD (millones)</i>	<i>Variación %</i>	<i>HKD (millones)</i>	<i>Variación %</i>
China	56 616	+9.0	495 770	+2.2
Japón	14 754	+2.6	131 297	+14.2
Taiwan	9 158	+9.6	81 779	-5.9
Estados Unidos	8 705	-5.9	81 066	-10.1
Corea del Sur	6 632	+20.4	52 826	-7.8
Singapur	5 580	+21.0	48 877	-7.2
Malasia	2 491	-7.1	23 730	-12.6
Alemania	2 345	+4.2	22 993	-18.0
Inglaterra	2 255	-4.7	21 852	-12.6
Tailandia	2 074	+17.4	18 611	+0.1

Fuente: *Departamento de Censo y Estadística de Hong Kong.*

Unidos 10.1%, de Corea del Sur 7.8%, de Singapur 7.2% y de Taiwan 5.9%. Hubo un aumento de las importaciones procedentes de China con un 2.2% y de Tailandia con 0.1%.

CONSIDERACIONES FINALES

Durante este año se observó que el gobierno de Hong Kong no ha logrado fortalecer su posición ante la opinión pública. Se le sigue percibiendo como un gobierno débil, incapaz de oponerse a ninguna decisión tomada por el gobierno central de China. Es paradójico que el pueblo hongkongnés, que antes del cambio de soberanía veía a China como una amenaza a su estabilidad y bienestar, ahora la considera como un factor positivo en el desarrollo de la RAE. Si bien es cierto que el gobierno chino ha ejercido su autoridad en asuntos que considera de especial significado para la seguridad y estabilidad de Hong Kong (como el relativo al derecho de permanencia en territorio hongkongnés por personas provenientes del resto de China), también lo es que se ha guardado de intervenir directamente en los asuntos internos de la RAE. Para el gobierno chino es prioritario el mostrarle al mundo y en especial a Taiwan, que la fórmula “un país, dos sistemas” puede funcionar.

APÉNDICE	
<i>Nombre oficial</i>	La Región Administrativa Especial de Hong Kong
<i>Capital</i>	Hong Kong
<i>Extensión territorial</i>	1 095 km ²
<i>Religión</i>	Mayoría Budista, confucianista y daoista Minoría cristiana, musulmana, hindú y sikh
<i>Idioma</i>	Oficial: Inglés y Chino (Cantones) Otros: Putonghua
<i>Moneda</i>	Dólar de Hong Kong (HK\$)
<i>Gobierno</i>	Región Administrativa Especial de China. Propia Constitución (Ley Básica) que le garantiza un alto grado de autonomía por los siguiente 48 años. Encabezado por un Jefe Ejecutivo aprobado por China.
<i>Jefe de Estado</i>	Presidente de la República Popular de China, Jiang Zemin
<i>Principales organizaciones políticas</i>	Partido Democrático Partido Liberal La Alianza pro China para el bienestar de Hong Kong (DAB)
<i>Jefe Ejecutivo</i>	Tung Chee hwa
<i>Secretario Ejecutivo para la administración</i>	Anson Chan
<i>Secretario de Finanzas</i>	Donald Tsang
<i>Secretaria de Justicia</i>	Elsie Leung
<i>Secretarios</i>	
<i>Asuntos Constitucionales</i>	Michael Suen
<i>Servicios Económicos</i>	Stephen Ip
<i>Educación y Trabajo</i>	Joseph Wong
<i>Servicios Financieros</i>	Raphael Hui
<i>Hacienda</i>	Denise Yue
<i>Comercio e Industria</i>	Chau Tak-hay
<i>Jefe de la Unidad Central de Política</i>	Gordon Siu
<i>Jefe ejecutivo de la Autoridad Monetaria de Hong Kong</i>	Joseph Yam

Fuentes: *The Far East and Australasia*, 1999; The Economist Intelligence Unit, *Country Report: Hong Kong*, tercer trimestre, 1999; *Der Fischer Weltalmanach*, octubre, 1999.

ÁREA, POBLACIÓN Y DENSIDAD

Extensión territorial ¹	1 095
Población total a mediados de 1997	6 502 100
Densidad de población ²	6 502 100

¹ en kilómetros cuadrados.

² personas por kilómetro cuadrado a mediados de 1997.

Fuente: *The Far East and Australasia*, 1999.

INDICADORES ECONÓMICOS

	1994	1995	1996	1997	1998
PIB a precios de mercado (mmHK\$) ¹	1 010.9	1 077.1	1 191.9	1 344.1	1 285.9
PIB, crecimiento real (%)	5.4	3.9	4.5	5.3	-5.1
IPC (promedio porcentual)	8.1	8.7	6	5.7	2.6
Exportaciones FOB mmd ²	151.4	174.8	181	188.1	174
Importaciones FOB mmd	162.3	193.3	199	209.2	184.9
Balanza de bienes y servicios mmd	1.6	-6.1	-2	-6.1	0.6
Reservas excluyendo oro mmd	49.3	55.4	64	92.8	89.6
Deuda externa total mmd	26.8	29.2	38.1	36.3	37.9
Servicio de la deuda externa (%) pagado	1.5	1.6	2.2	2.8	2.9
Tipo de cambio promedio (HK\$:US\$)	7.728	7.736	7.734	7.742	7.745

¹ mmHK\$ = miles de millones de dólares hongkoneses.

² mmd = miles de millones de dólares estadounidenses.

Fuente: The Economist Intelligence Unit, *Country Report: Hong Kong*, tercer trimestre, 1999.

ORÍGENES DEL PIB (1997)

	% del total
Industrias primarias	0.1
Manufacturas	6.5
Servicios públicos	2.3
Transporte, almacenaje y comunicación	9.3
Construcción	5.8
Importación al mayoreo y menudeo y comercio exportador	26.1
Finanzas, seguros, bienes raíces y servicios empresariales	26.5
Total (incluye otros)	100.0

Fuente: The Economist Intelligence Unit, *Country Report: Hong Kong*, tercer trimestre, 1999.

COMPONENTES DEL PIB (1997)

	% del total
Consumo privado	60.2
Consumo estatal	9.4
Formación bruta de capital fijo	31.6
Acumulación de existencias	-1.6
Exportación de bienes y servicios	125.4
Importación de bienes y servicios	-125.1
Total a precios de mercado	100.0

Fuente: The Economist Intelligence Unit, *Country Report: Hong Kong*, tercer trimestre, 1999.

PRINCIPALES EXPORTACIONES FOB
(1998)

	md*
Vestido	9 661
Maquinaria eléctrica y aparatos	3 444
Textiles	1 389
Relojes y equipo fotográfico	1 617
Maquinaria para oficinas	1 151
Total (incluye otros)	24 331

* md = millones de dólares estadounidenses.

Fuente: The Economist Intelligence Unit, *Country Report: Hong Kong*, tercer trimestre, 1999.

PRINCIPALES IMPORTACIONES (1998)

	md*
Bienes de consumo	65 968
Materia prima y semi-manufacturas	62 383
Bienes de capital	44 699
Alimentos	8 334
Fósiles	3 015
Total	84 399

* md = millones de dólares estadounidenses.

Fuente: The Economist Intelligence Unit, *Country Report: Hong Kong*, tercer trimestre, 1999.

DESTINO DE EXPORTACIONES (1998)

Principales países	% del total
China	34.4
Estados Unidos	23.4
Japón	5.2
Alemania	3.9
Reino Unido	3.9
Singapur	2.3

Fuente: The Economist Intelligence Unit, *Country Report: Hong Kong*, tercer trimestre, 1999.

ORIGEN DE IMPORTACIONES (1998)

Principales países	% del total
China	40.6
Japón	12.6
Estados Unidos	7.5
Taiwan	7.3
Corea del Sur	4.8
Singapur	4.3

Fuente: The Economist Intelligence Unit, *Country Report: Hong Kong*, tercer trimestre, 1999.

COMERCIO MÉXICO-HONG KONG

	1996	1997	1998
Exportaciones md*	433 069	283 485	217 138
Importaciones md	129 205	189 445	216 083
Saldo	303 864	94 040	1 055

* md = millones de dólares estadounidenses.

Fuente: INEGI, *Estadísticas del Comercio Exterior de México*, información preliminar, enero-julio, vol. XXII, núm. 7, 1999.

MEDIOS DE COMUNICACIÓN

	1993	1994	1995
Teléfonos celulares	4 230 000	4 446 000	4 700 000
Estaciones de telefax (aparatos en uso)	273 000	308 000	340 000
Revistas	675	625	693
Periódicos diarios	59	58	50

Fuente: *The Far East and Australasia*, 1999

EDUCACIÓN

	Instituciones	Maestros	Estudiantes
Kindergarten	735	8 047	177 462
Escuelas primarias	847	20 038	461 910
Escuelas secundarias	503	23 077	470 324
Escuelas especiales	70	1 463	8 956
Institutos técnicos	7	773	48 907
Colegios técnicos	2	375	14 334
Colegios pos secundarios aprobados	1	122	2 383
Otros colegios pos secundarios aprobados	20	n.d.	3 250
Universidades con fondos del comité de becas	8	5 725	86 115
Institutos de educación abierta	1	n.d.	22 904
Instituciones de educación para adultos	421	n.d.	99 536

Fuente: *The Far East and Australasia*, 1999.